

# EL CORREO DE LA COSTA

Semidario de intereses puntareños y guanacastecos

EDITOR, La Imprenta "La Costeña"

Año III

Puntarenas, Costa Rica, miércoles 22 de Noviembre de 1916

Núm. 410

## EL PLEBISCITO

El domingo se verificó la votación en plebiscito para que los cantones que en caso de triunfar la causa pro San Ramón formarían la nueva provincia, expresasen su voluntad de segregarse de Alajuela o pertenecer a ella.

Ruda, como pocas, ha sido la lucha y la propaganda activa. El diputado, Orlich, infatigable propagandista y, si se quiere, factor de la idea de hacer de San Ramón con los cantones Palmares, San Carlos y Alfaro Ruiz, una nueva provincia, ha dado por un hecho el triunfo de su causa y no ha omitido medios por ver coronados sus anhelos, que son los de todos los buenos ramonenses.

Por su parte los que simpatizan con Alajuela también han trabajado afanosamente por evitar la desmembración de la provincia y de ahí que la contienda haya revestido caracteres extraordinarios.

Ninguna noticia cierta hemos tenido del resultado total de la elección, pues algunos sostienen que venció San Ramón y otros le dan el triunfo a Alajuela. Los datos parciales que tenemos indican que la causa pro San Ramón fué perdida en Palmares, y esto se sabía de antemano, porque la propaganda del padre Gómez era grande y basta que en un pueblo fanático como Palmares se deje oír la opinión de un cura para que la grey participe de esa opinión.

Cualquiera que haya sido el resultado de la votación es innegable que entre San Ramón y Alajuela quedará establecida por mucho tiempo una seria rivalidad, que perjudicará el progreso de ambas poblaciones. Eso es por demás sensible si se atiende al natural estancamiento de los veneros de vida.

Nosotros, lo repetimos, aunque partidarios de la idea de erigir a San Ramón en provincia, deseamos vivamente que al decidir los vecinos el asunto en cualquiera forma, no se rompan los lazos de solidaridad que han unido a las dos poblaciones y que marchen siempre unidos hacia la meta del propio engrandecimiento, sin que la disparidad de criterio enturbie para nada las relaciones que existen entre sí.

## Algo sobre el puente

Reproducimos en otra sección, tomado de nuestro colega «El Imparcial», un concienzudo artículo suscrito por don Juan R. Acuña.

Con juicio sereno habla el señor Acuña de los inteligentes y empeñosos trabajos emprendidos por el señor administrador del Ferrocarril al Pacífico, para salvar la obra, llegando a la conclusión de que las fuerzas de la Naturaleza son superiores al genio del hombre.

Por tratarse de un asunto que dió lugar a diferentes comentarios, recomendamos a nuestros abonados la lectura del artículo mencionado.

## En vacaciones

Los alumnos de las escuelas de Sarmiento y Guacimal ya entraron al período de vacaciones. Así tuvo la amabilidad de comunicárnoslo el estimado don Marcelino García Flamenco, encargado de difundir la enseñanza en aquellos lugares, tarea a la que dedica todas sus energías.

El señor García Flamenco marchó el lunes a San José a gestinar con el Gobierno que lo auxilie para edificar una casa para escuela, en Sarmiento. Deseamos mucho éxito

## Uno que no se duerme

La caída del puente de la Boca causa, como es sabido, perjuicios al comercio; mas como de los vivos es el reino de los cielos, don Cástor Rodríguez hizo arreglos que le permiten traer verduras frescas de Cartago diariamente para el acreditado establecimiento «La Competencia».

Y como don Cástor es hombre que no se duerme, acordándose de las fiestas de Diciembre importó buenas cantidades de manzanas de Asturias, uvas de Almería, jamón de Mondoñedo y tocino de Sierra Morena, bocados tan exquisitos que por sí solos se recomiendan.

«La Competencia» es el establecimiento que da la nota en el Mercado y en el resto de la ciudad.

## Esparta sin agua

Tenemos noticias de fuente autorizada, de que los habitantes de Esparta se surten de agua extrayéndola de los pozos porque el río Barranca, en el último temporal, arrastró los tubos de la cañería, destrozándola.

Todavía no se han podido encontrar los tubos arrancados, y para mejorar la calidad del agua se trata de hacer un ariete. Por demás está decir que el agua que beben los espartanos es infernal.

## Estampillas

Según carta que recibimos de Miramar, en aquella población expenden los comerciantes las estampillas de correos a doble precio de su valor.

Entendemos que las estampillas son especies fiscales, de valor fijo que no se puede alterar, pues para ello las vende el Fisco con un 10 o/o de rebaja a los expendedores.

## Sociedad de Artesanos de Puntarenas

Convócase a Asamblea General para el domingo 26 de noviembre próximo, a las dos de la tarde, para conocer el informe que sobre reforma de Estatutos, presentará la comisión respectiva.

Juan Hernández

## Tiempo incierto

El invierno no se decide a abandonarnos.

Los días de ayer y hoy se presentaron oscuros, con chubascos.

Si resulta cierto lo que dice el Almanaque tendremos agua con persistencia hasta fines del mes de Diciembre próximo.

Con tal que no se presente otro temporalito con fuertes vientos del Norte—como dice el maestro Anselmo Pérez—podemos darnos por satisfechos, aunque el exceso de lluvia nos convierta en ranas.

## Puerto de Puntarenas

Entradas de travesía

DIA 19

Vapor norteamericano Newport, de Panamá.

Carga

Wo Chong y C<sup>a</sup>—20 tambores carburo calcio.

A. R.—2 cajas lámparas eléctricas.

C. R. M.—4 cajas maquinaria, 1 id. planchas acero, 1 fardo artículos de algodón.

Serafín Saravia.—15 cajas cerveza, 30 latas fósforos.

Lizano y Coin.—100 latas fósforos.

José Chen Apuy y C<sup>a</sup>—132 latas fósforos, 1 caja útiles escritorio, 1 id. pasta para calzado, 1 id. avena, 26 id. leche condensada, 1 saco comino, 2 id. pimienta, 1 id. pimienta, 1 id. confites, 1 id. camarones.

Héctor Esquivel.—2 fardos sacos, 1 bulto molinos café, 1 id. tiendas de campaña, 1 id. calderas, 1 id. armazones de tiendas.

Rodríguez.—81 bultos barras de acero.

J. N. P.—1 caja maquinaria, 1 id. papel y tinta, 2 rollos mangueras.

## La fiesta del maestro

Con la solemnidad del caso se han celebrado en nuestras escuelas centrales la fiesta llamada del Maestro, en honor al Gran Reformador de la Enseñanza Patria, don Mauro Fernández. El 21 fué la de la Escuela de Varones que estuvo muy bien organizada por los competentes maestros del plantel. En vez del Director hizo una bonita disertación sobre don Mauro, el activo y competente maestro don Benjamín Escalante. Todos los demás números fueron bien ejecutados por los niños. Hoy a las siete se verificó en la Escuela de niñas dicha fiestecita que igualmente resultó altamente simpática, la cual presidió el señor Presidente de la Junta don Salvador Araúz.

La conversación que tuvo con las niñas la señorita Anita Cantillano, fué muy oportuna y estuvo a la altura de la competencia de la Directora. Los demás números del programa se desempeñaron correctamente, sobre todo el número de Ynesita Jirón en la presentación del retrato del Reformador, mereció los parabienes del público. Los cantos muy sugestivos y bonitos.

En la escuela de párvulos se hizo la misma fiesta con programa variado. También presidió don Salvador Araúz y la disertación sobre don Mauro Fernández estuvo a cargo de la señorita Rosa A. Urbina.

## Atras el Paludismo

Esta penosa enfermedad se curará con un solo vaso del específico que vende «La Farmacia Universal» denominado:

«CONTRA EL PALUDISMO»

Su precio es módico y el pueblo lo prefiere porque se evita el pago de consultas y otros gastos innecesarios. Probadlo y os venceréis.

Crespina Oriental

Todas las boticas la venden

## De Cañas

Contentos en la creencia de que el cataclismo de enfermedades había concluido, con dolor nos convencimos de lo contrario. Nuestro apreciable galego envió a Heredia a su estimable compañera y él, según decires, se irá para *secula*; pues también el amigo Dr. Trejos sufre de calenturas. Si esos decires resultan ciertos habremos de sentir su ausencia, tanto más cuanto que, como se dice no se irá temporal sino definitivamente.

—Creímos que el riguroso tiempo lluvioso quedaba suspendido y

también nos equivocamos. E Norte apareció triunfante con toda su majestad desde el 8 hasta el 10 en la tarde; al amanecer del 11, allá por las 3 a.m., dominó el Sur, se retiró el Norte y nos empezó a caer una lluvia que más parecía de piedras. Ese aguacero dilató sin interrupción hasta las 5 de la mañana del 13, día en que nuestro puente de a pie, colgante, fué roto por un corpulento garrote que no cupo en el espacio de la superficie del agua y dicho puente; éste fué aislado a la margen izquierda del río, quedando incomunicados con esta población los barrios «Hotel», «Paso Lajas» y otros caseríos de donde nos surtimos de leche, queso, cuajadas, verduras y otros artículos necesarios.

—Fué rota la línea telegráfica en varios lugares.

El puente de Bebedero resistió los empujes de corrientes desesperadas y de grandes árboles que lo estrecharon, pero se mantuvo firme como un héroe.

—De los caminos bástame decirle que, soñando que iba para Bebedero, soñé asimismo que me confesaba, yo que no soy tan católico...

—De Palmira vino un grupo de vecinos a sepultar al anciano Cordoncillo y no pudieron regresar hasta el 15, no sin ser arrastrados algunos por los ríos, porque «Santa Rosa», «Magdalena», y «Cabuyo» arrugan el ceño y se imponen.

—Sienten estos vecinos la pérdida de sus frijoles y arroz si el tiempo lluvioso continúa. Ahora florece el frijol y mañana la espiga del arroz: éste se cae con la fuerte lluvia y aquél pierde la flor

—Por Santa Rosa arriba, más al Norte, tiene recogidos Jesús Achio, chino agricultor, como 1500 quintales de arroz y para recoger ahora, veranero, otro tanto. Creo que en esos litorales se recogerán por ahí de 5000 quintales, si el tiempo cambia.

—Es posible que del 16 o 17 en adelante recupere el Norte la trinchera que le arrebató el Sur y tengamos verano pleno. Es mi creencia, aunque tengo opositores.

—La Administración Jiménez nos obsequió el puente de hierro para el río Cañas; justo nos parece que la de nuestro querido mandatario, Lic. González, haga el costo de su colocación, pues debe constarle que estos fondos no alcanzarán ni para acarrearlo al punto de su futuro asiento, desde el Mercado donde duerme el sueño de la injusticia.

Hágalo, señor Presidente, si quiera sea para favorecer a tanto pobre que sin ese paso no pueden venir a vender sus productos para sostener las necesidades de sus casas.

—En otra comunicaré algo más, interesante para el bien público.

afmo. servidor,

Corresponsal

Cañas, Nov. 18 de 1916.

## La lucha contra la Naturaleza

Hace dos meses próximamente iba yo para Puntarenas. Me acompañaba el notable minero Fernán González Vander-Vyver, ingeniero titulado en Inglaterra, e indiscutiblemente en su carrera uno de los hombres más talentosos y más prácticos que ha venido al país.

Cuando llegamos a la Boca de la Barranca debo confesar que sentí frío al ver el estado en que el puente se encontraba y me pareció hasta peligroso pasar por él. Completamente inclinado en dirección contraria al mar, se veía casi próximo a caer. Una cuadrilla de peones trabajaba afanosamente con sus jefes por enderezar el puente, pero esa obra tenía más alientos de titanes que de hombres.

Ya al otro lado, en el tren que nos esperaba, todas las conversaciones de los pasajeros rodaron, naturalmente, sobre el estado del ferrocarril y la amenaza que pesaba sobre Puntarenas de quedar aislada con grave perjuicio para su comercio, en los precisos momentos de iniciarse el verano y con él la exportación de café y el mayor movimiento del puerto. Algunos aseguraban que habría sido preferible proceder al desarme del puente, pero mi amigo, el ingeniero, cuya opinión es muy valiosa, declaró que el trabajo de enderezar el puente por medio de los cilindros como se estaba haciendo, era el único práctico y factible. Desarmarlo no era aconsejable, porque en la forma en que se encontraba, estando muchas piezas y tirantes sometidos a la más alta tensión, el quitar un solo remache significaba un peligro para la obra y más que todo para la vida de los trabajadores que con toda seguridad habrían de ser víctimas de un desastre.

Hace unos ocho días volví a pasar el puente. Me quedé sorprendido de ver el trabajo realizado. El puente estaba ya casi derecho y lo que antes consideré perdido no me cabía duda de que estaba salvado para el país. Hay que confesar y admirar el esfuerzo inmenso e inteligentísimo del administrador del Ferrocarril don Isaac Zúñiga y del competente maestro mecánico don Guillermo Carazo, que estaban dirigiendo la obra. El sábado, que pasé para el Oeste, había bajado el puente doce pulgadas y el domingo que regresé con el ingeniero citado, bajó cuatro pulgadas más y dió ya lugar a que pasaran carritos cargados de mercaderías. Aquel trabajo era obra de costarricenses y me sentí orgulloso cuando mi amigo González reconoció la eficacia del esfuerzo y declaró que estaba asombrado de lo que se había hecho.

En Puntarenas había ansiedad, expectación por el curso de los acontecimientos. El domingo pasado iba a verificarse una reunión del comercio con el objeto de inquirir con el señor administrador general del Ferrocarril, noticias exactas sobre el restablecimiento del tráfico directo, pero don Isaac se había adelantado a esas gestiones y ya había publicado grandes avisos anunciando el restablecimiento inmediato del tráfico, sin ningún género de limitaciones. El efecto que este anuncio produjo en Puntarenas y Guanacaste fué enteramente satisfactorio y confirmó en todos los ánimos la magnífica opinión que de las altas dotes administrativas del señor Zúñiga tenían ya formada.

Desgraciadamente, cuando ya todo estaba salvado, vino el último temporal. Se desataron como en el diluvio, las cataratas del

cielo; llovió día y noche sin cesar en toda la República, y la obra de los hombres no pudo resistir la acción destructora de la naturaleza. El puente, que estaba montado sobre pilotes de concreto, levantados sobre el fondo mismo del río, no pudo sostenerse y se perdió, llevándose consigo todas las energías gastadas y todas las esperanzas puestas en él.

Ha sido un desastre nacional. El puente costó ciento nueve mil colones y hoy costará el doble. El señor Zúñiga tiene en frente de sí un serio problema; pero... lo resolverá satisfactoriamente para el país. Hay que confiar en su talento, en su tenacidad y en el auxilio eficaz de sus inteligentes colaboradores, los empleados del Ferrocarril.

Debemos independizarnos de prejuicios. Debemos pensar que no solamente los extranjeros son capaces de hacer algo que valga la pena. El Ferrocarril al Pacífico lo está demostrando. Es una empresa nacional manejada por costarricenses, que nada absolutamente tiene que envidiar a la Northern Railway Company. Véase, si no, el buen servicio que presta, el magnífico estado de la línea, a pesar de los rigores del invierno que se van venciendo, los espléndidos talleres con que cuenta y más que todo la atinada y escrupulosa administración que garantiza bien a los costarricenses que su obra pública más valiosa está en las mejores manos.

No hay que abatirse por este desastre. La lucha contra la Naturaleza es terrible. Contra ella no han podido ni los norteamericanos en el Canal de Panamá, a pesar los enormes recursos de que disponen.

Juan Rafael Acuña G,  
(De El Imparcial)

**Crespina Oriental**  
Loción para el cabello

**Pedro Quiros Sanchez**  
Propietario del conocido  
HOTEL PEKIN

Cantina bien surtida.  
Servicio esmerado.  
— Precios módicos —

**JUAN MANUEL RODRIGUEZ**  
Abogado y Notario Público  
Despacha en su oficina frente al parque La Victoria, lado Oeste

# SALON PATHÉ

(Centro de Artesanos)

**EMPRESA LEZAMA HNOS.**

PARA EL JUEVES

## La Danza Heroica

**HÉCTOR ESQUIVEL**

**FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO**

*Materiales para embarcaciones; pinturas, trapiches, pailas, cocinas de hierro*

**Toda clase de herramientas para artesanos**

## La Favorita

Antiguo local de Mr. Coin, tiene en venta lujosas camas de madera y catres de hierro, cofres con su medida, baules para viaje cómodas, máquinas de pie New Home y Singer y otra variedad de muebles. Todo se vende a precios sumamente baratos.

Se compran muebles nuevos o de segunda mano. Llegará un surtido de mecedoras, sofás y sillas.

**Alfredo Calvo**

Administrador

**Crespina Oriental**  
No debe faltar en el tocador de toda dama

**Crespina Oriental**  
Es Crespina Oriental la incomparable

**Dr. Justo Pastor López**  
MEDICO Y CIRUJANO

*De las facultades de Medicina y Farmacia de Guatemala  
Nicaragua y Costa Rica*

Atiende a las personas que soliciten sus servicios en su oficina,  
frente a LIZANO & COIN

## HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --  
Administrado personalmente por su propietario  
**EMANUEL MOISO**

## Definitivamente

he establecido en esta ciudad mi despacho de  
**ABOGACIA y NOTARIADO**

OFICINA: junto a la barbería de don Moisés Montero

**Antonio Segura**

### RESTABLECIMIENTO DEL TRAFICO

Desde esta fecha queda restablecido el tráfico entre Puntarenas y Esparta y hasta nuevo aviso el tren seguirá saliendo de Puntarenas a las 4 p. m., excepto los sábados y domingos que saldrá a las 3 p. m.

Puntarenas, 14 de Noviembre de 1916.

El Admor. Gral. del Ferrocarril al Pacífico,  
**ISAAC ZUÑIGA M.**

## LIZANO & COIN

TELÉFONO N.º... PUNTARENAS—C. R.

**OFICINA DE COMPRAS 533 EAST, 149  
New York**

### LLEGARON

Telas de fantasía para señoras y géneros fino para camisas

### SEDERIAS

**Sombreros sistema Stetson**  
PRECIOS DE FÁBRICA

## LA COMPETENCIA

### MERCADO

GRAN SURTIDO DE HORTALIZAS DE LAS MEJORES HUERTAS DE CARTAGO

Constante existencia en jamones de las marcas más acreditadas  
Por el próximo vapor se recibirán uvas de España.

Fábrica de refrescos

**:: SOTO & RAVEN ::**

**Agencia de la Cervecería  
TRAUBE**

Las bebidas gaseosas más solicitadas en el país por su sabor y pureza

**DESPACHO: Frente a la Comandancia de Plaza**

**LA BOTA DE ORO**

— DE —

**José Martínez Mata**



¿Quiere usted calzado fino, cómodo y elegante? La zapatería LA BOTA DE ORO se lo brinda todos los días a precios de situación.

La numerosa clientela acredita la bondad de los materiales, el corte irreprochable y el esmero en la confección. Hormas a elección del cliente. Duración garantizada.

Calle del Comercio — Frente Sur del Mercado

**“LA PRIMOROSA”**

**Sarkis M. Brais**

PROPIETARIO

Este establecimiento se ha trasladado al local que ocupó LA BOLA DE ORO, entre las calles del Comercio y del Muellecito, y ha ensanchado la esfera de sus negocios adicionándole Taquilla, Vinatería y Pulpería.

Constante depósito de Puros y Cigarrillos,

marcas **EMINENCIA** y **BRAIS**

Como siempre, amabilidad, buen trato y precios módicos. Puntarenas, agosto de 1916.

**LA EUREKA**

**Cantina y Refresquería. La preferida en Puntarenas**

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES INTRODUCIDOS AL PAIS

— Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas etc. —

Los encargos para matrimonios, banquetes, bautizos etc. son atendidos con esmero por el Administrador, **FERNANDO MAGEL**.

**Azúcar de Familia**

LA MAS BARATA DE PLAZA LA MAS PURA Y QUÍMICAMENTE PREPARADA EN EL INGENIO “EL TEMPISQUE” LA VENDE SU AGENTE

**Manuel Burgos**

**GRAN ASERRADERO A VAPOR**

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de animales.

**PEDRO CANALE**

**Zapatería  
de Francisco Wong**

LA MAS ACREDITADA DEL PUERTO

Se ha trasladado al local contiguo a Man Chon Sing, frente al MERCADO

Materiales de primera calidad. — Precios económicos. Se atienden órdenes.

**COMPañIA NACIONAL DE SEGUROS**

**Contra Incendio**

San José

Costa Rica

**LUIS CASALVOLONE**

Agente en Puntarenas.

**— Teodoro Roiz —**

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 — Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

**EL HOGAR**

**\* POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE \***

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir, hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de **¢ 2.00, ¢ 5.00 o ¢ 10.00** adquiere usted una póliza de **¢ 200.00, ¢ 500.00 o ¢ 1.000.00**

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

**Empresa de Transportes Marítimos  
del Golfo de Nicoya**

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

**PRECIOS POR IDA O REGRESO**

Chomes ¢ 15.00. Manzanillo ¢ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ¢ 40.00.  
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Polón . . . . . 70.00.

**POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO**

También tenemos gasolinás adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

*Diez colones por hora*

**MAIZ**

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

**La Empresa**

**José Chen Apuy & Co**

Gran almacén de abarrotes—Sedería y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO

RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

**Precios de situación**

**MANUEL BURGOS**

Vende madera de cedro, caoba y pochote en bultos o aserrada para construcciones

**\* La Magnolia \***

Tostelería, Refresquería y Cantina

El mejor establecimiento del puerto, en su género. Allí encontrarán los clientes y los veraneantes desde el modesto refresco hasta el espumoso y aristocrático champaña.

Servicio esmerado — Agua filtrada — Aseo completo

ESPECIALIDAD EN FRUTAS CRISTALIZADAS

**JOSÉ BARDES, Propietario.**

**Doctor Alberto López**

Médico y Cirujano

SANTA CRUZ.

GUANACASTE

Con motivo de haber sido nombrado para servir las medicaturas del pueblo de Santa Cruz y Nicoya, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales al público en general. Cuenta con un botiquín bien surtido para el despacho esmerado de recetas, que será atendido personalmente. — Despacha a todas horas del día y de la noche, y atiende cualquier llamado. — PRECIOS MÓDICOS.

**TACK HING LUNG & Co.**

Almacén de Abarrotes

PUNTARENAS.

COSTA RICA

# NOTAS DEL REPORTER

Juzgando por las noticias que se van recibiendo de la vecina del Norte, la situación oficial de don Emiliano Chamorro no es tan diáfana como se la prometían el ilustre general y sus partidarios.

Ha sido electo presidente por la voluntad de la secretaría de Relaciones Exteriores de Estados Unidos, impuesta por el ya célebre Mr. Jefferson representante en Managua, y al aceptar tan honroso cargo creyó don Emiliano que, bajo la égida del Tío Sam, haría mangas y capirotes; pero ahora ha venido a darse cuenta de que, aunque nada de parecido tiene con el personaje mitológico—se encuentra, como Prometeo, encadenado a la roca.

Más afortunado que Jásón, va a don Emiliano el vellocino de oro; y cuando cree que alargando el brazo apagará aquella sed que hace años padece y en fuerza de ser vieja se resolvió en enfermedad crónica, nombra el omnipotente Mr. Jefferson el ministerio, colocando entre las secas fauces del afortunado general y los tres millones de la venta al batallador Moncada.

Sabía don Emiliano que su gobierno sería muy limitado, lo cual ayudaría mucho a su preclaro talento en eso de discurrir; mas nunca pudo imaginar que la intervención que lo coloca en el candelerio pensara en designarle las personas que han de acompañarlo en las "arduas" tareas de "su" gobierno.

El héroe de Tisma y Tipitapa dispuesto estaba a pasar por todas—después de haber pasado por tantas—admitiendo de buen grado todo... menos la interpo-

sición de Moncada entre el vellocino y sus secas fauces.

Dejando a un lado las aflicciones de don Emiliano, que en este y en otros casos dicen que aun no es llegada la hora de que el antropomorfo esté capacitado para empuñar las riendas de buen gobierno, cabe preguntarse: ¿el nombramiento de ministros y autoridades hecho por Mr. Jefferson será un acto de salud pública o llevará consigo la intención deliberada de que troyanos y troyanos se rompan de nuevo la crisma, para fines de soberanía «estrellada»?

Siendo la doblez norma de la secretaría de Relaciones yanqui, sin presumir de profetas se puede afirmar que en esta emergencia, con este nuevo método de buen gobierno, Mr. Lasing se propone explotar el antagonismo que media entre los partidos nicaragüenses, creando Estados autónomos a la sombra de la bandera del partido que en cada uno predomine. Y como el gobierno de los Estados lo nombra el representante de Estados Unidos, las autoridades desconocerán el Gobierno central, o, lo que es lo mismo, reconocerán como Poder, exclusivamente, al ministro de su comunión política, de manera que Chamorro reinará en aquellos lugares cuyas autoridades le pertenezcan; los liberales, progresistas y cuadristas no atenderán otras órdenes que las emanadas de sus respectivos representantes en el ministerio.

Por donde llegaremos a ver brotar la chispa en el caos. Y después... «mientras vos rezáis por ella llega el Diablo y os la quita».

# CORREO DE TEATROS

Decir que la noche de mañana es Jueves Blanco en el elegante teatro Mascota es hablar de algo que por muy sabido debe ser callado.

El solo anuncio de que «La dama de las camelias» se proyectará en la pantalla, ha despertado el entusiasmo entre las familias de la buena sociedad porteña y todas acudirán mañana a admirar a la bellísima actriz francesa Hesperia, encarnando el tan difícil como delicado papel de Margarita Gauthier.

Obra eminentemente parisien, pues París fué el teatro de los triunfos y desdichas de Margarita, y desempeñado el papel de protagonista por una de las actrices más aplaudidas de la «Comedia Francesa», la proyección de la tan esperada cinta ha de ser un gran triunfo artístico y pecuniario.

Y aquellos que leyeron la novela—si novela se puede llamar a un relato rigurosamente histórico, escrito en forma de diario por el último amante de Margarita, por Alejandro Dumas hijo, que no fué otro Armando Duval—verán por sus propios ojos todos los lugares donde la acción se desarrolla hasta en sus más mínimos detalles.

La pluma describe, la fotografía copia; y por muy bella que la descripción sea nunca puede avanzar a la realidad, poder que solamente tienen la paleta y la cámara fotográfica.

La sesión cinematográfica de mañana en el Mascota será un verdadero acontecimiento y el lleno rebosante, si juzgamos por el número de localidades que han sido pedidas.

Y pasemos al Salón Pathé. Un aplauso merece el amigo Lezama al anunciarnos para mañana, jueves, la hermosa cinta intitulada «La danza heroica».

La obra se desarrolla a bordo de uno de los grandes trasatlánticos, y muy bella la cinta cuando ha sido interpretada por la famosa actriz Mlle. Robinne.

Hablando con el señor Lezama sobre novedades cinematográficas nos dijo que proyectará muy pronto las famosas cintas «El precio del perdón», «La bola de cristal», «La fiebre del oro», «Corazón de nieve», «La culpa» y «Cabiria», esta última escrita por el laureado poeta italiano Gabriel D'Annunzio.

Esas cintas verdaderamente notables, darán honra y provecho a los laboriosos hermanos Lezama.

**Miguel Céspedes Duke**  
Profesores de inglés, titulado  
Enseñanza rápida y métodos modernos

**NUEVA OFICINA**  
Con el fin de brindar mayores facilidades a mis amigos y favorecedores en las transacciones comerciales, les participo que abrí una oficina en la calle del Comercio, frente a la de los señores Guerra.  
Teodoro Roiz

# SERAFIN SARAVI

Ofrece a su numerosa clientela y a precios de ocasión un buen surtido de mercaderías frescas, entre otras:

- CERVEZA PBST Y LOS ANGELES
- COÑAC BISQUIT
- WHISKY CANADIAN
- VINOS DULCES EN 1/2 BOTELLAS
- VINOS BLANCOS
- VINO TINTO CANAL LEGITIMO Y OTROS
- VINO VERMOUTH TORINO
- CEMENTO ROMANO BARRILES DE HIERRO
- HIERRO ACANALADO PARA TECHO
- ALAMBRE PARA CERCAS
- GRAMPAS
- AGUA FLORIDA, KANANGA Y DIVINA
- CANFIN
- PINTURAS PREPARADAS PARA MUEBLES

E INFINIDAD DE OTROS ARTICULOS PARA PULPEROS

Se atiende toda correspondencia y se da muy especial atención a las órdenes que se reciben.

Se recibe toda clase de mercaderías en comisión.

VISITE ESTA SU CASA  
antes de hacer sus compras, ello puede salvarle dinero  
PUNTARENAS, OCTUBRE DE 1916

EXISTENCIA CONSTANTE de las bien conocidas y reputadas HARINAS DAYTON y MACHETE. Pronto llegará la HARINA OLIMPIC que puede competir ventajosamente con cualquiera otra de las mejores que pueden ofrecerse. Compra CUEROS, PIELLES y CAUCHO. Compra y vende MADERAS. Visite esta casa, puede convenirle. Ud. recibirá buena atención.

# L U S

Me permito recordar nuevamente a todos nuestros estimables abonados sin excepción alguna, que el pago por mensualidades de alumbrado debe efectuarse en la oficina de la Empresa puntualmente. Para recibir esos pagos estará la oficina abierta todos los días de las 7 a. m. a las 5 p. m.

Se considerará retirado del servicio a todo el que no hubiere satisfecho su cuota el día 4 del mes siguiente al que se recibió el alumbrado.

Todo arreglo para instalaciones nuevas, aumento o disminución de luces, lo mismo que quejas por mal servicio deberán hacerse en la oficina. Los empleados no tienen obligación de atender peticiones si éstas no han sido hechas previamente en la oficina de la Empresa. El uso de PLANCHAS ELECTRICAS en lugar de bombillas es absolutamente prohibido; lo mismo que cualquier otro aparato que no sea bombilla de Luz de la propia intensidad lumínica. Será desconectada sin previo aviso, toda instalación en la cual se contravenga esta disposición.

p. Empresa de Luz Eléctrica de Puntarenas.

**MAX RUDIN**

# Servicio Marítimo

A principio del mes de Octubre próximo establecerá un servicio constante, visitando todos los puertos de la República en las costas del Pacífico, inclusive Golfo Dulce, la hermosa y cómoda lancha de gasolina y vela

# BARRANCA

construida recientemente, con capacidad para veinte toneladas de carga. El precio que se cobrará por fletes será el de situación.

PARA INFORMES DIRIGIRSE A

**Magdaleno Bustillo**

# EMPRESA DE NAVEGACION

## Rudín y Jiménez

Las mejores y más rápidas lanchas en el Golfo de Nicoya

**SERVICIO DE NAVEGACION ENTRE TODOS LOS PUERTOS DEL GOLFO**

BUEN TRATO BUEN SERVICIO  
PRECIOS ECONÓMICOS

La lancha OLGA muy pronto estará al servicio. Veinte kilómetros por hora. Treinta caballos de fuerza. Muy cómoda para viajes expresos.

Dirigir correspondencia postal y telegráfica a

**Raúl Jiménez—Puntarenas.**

# ¿Qué es SULFUROL ?

La pomada IDEAL para curar cualquier picazón por grave que sea

**Pídalo en todas las Boticas**

Depósito—Farmacia Universal.

# Propiedades en venta

Tengo autorización para vender algunas casas en este puerto de la sucesión de don Miguel Guzmán Castro.

Oiré ofertas sábado y domingo de cada semana en esta ciudad.

Puntarenas, 15 de Noviembre de 1916.

**Manuel J. Grillo**

# DE OCASION

En Lagartos de Chomes se vende una finca, constante de ciento setenta manzanas de repasto, con la correspondiente casa de habitación y otra para peones.

Dirigirse á Esteban Guloboay en Chomes.